

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 5 pts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 4.639

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts. al mes.

Palma de Mallorca, Jueves 27 de Febrero de 1908

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
S. Bartolomé, 32. — Teléfono n. 8

El Presupuesto de cultura

Uno de estos días, en la sesión de Ayuntamiento de Barcelona, se debió haber dado cuenta de un dictamen de la Comisión de Tesorería, Reformas y Obras extraordinarias, relativo al presupuesto de cultura, de aquella Corporación.

Resulta interesante este dictamen, pues en él se pone de manifiesto el interés que aquella Corporación pone en favor de la cultura. Proporcionalmente, puede decirse, que Barcelona atiende a la cultura más que el Estado y no hay para qué compararlo con el del Ayuntamiento de Palma, pues que en éste se atiende escasamente, aunque desde algún tiempo a esta parte notamos que se consiguen algunas partidas, que antes no figuraban, para el desarrollo de la cultura corporal y física.

La Comisión de que hemos hecho referencia propone: la construcción de cuatro edificios escolares que se satisfarán con 1.800 títulos de la deuda, invertiéndose además 300.000 pesetas; crear con el nombre de Institución de Cultura Popular, una fundación de enseñanza a la cual se le asignan 535.000 pesetas y nombrar personal, todo con cargo al referido presupuesto de cultura que asciende a 1.635.000 pts.

Además, la referida comisión propone las siguientes subvenciones: una de quinientas mil pesetas al «Institut d'Estudis Catalans», para la adquisición de libros destinados a la Biblioteca Nacional de Barcelona; otra de 250 mil pesetas a la Escuela Industrial de Barcelona; otra de 200 mil «pts.» a la Junta de Museos de Barcelona; otra de setecientas mil a la Junta municipal de Ciencias Naturales; otra de quinientas al Ateneo Barcelonés, para organizar un curso de conferencias, y otra de 70 mil pts. al «Oficé Catalá», para la terminación de su edificio social.

Por la simple lectura de estas cifras se comprenderá la importancia de este presupuesto. El Ayuntamiento de Barcelona ha comprendido la necesidad de atender, como se merece, a la enseñanza. Los pueblos cultos son los que se colocan a la cabeza de la civilización. ¿A qué extrañar, pues, que Barcelona dedique más de un millón y medio a la cultura, si está en su interés ocupar el primer puesto en el movimiento intelectual, no sólo de España, sino del extranjero?

ser más o menos bien drapada, una pasamanería, un galón, un volante, una ceñefa, colocados demasiado arriba ó demasiado abajo, más á derecha que á la izquierda; todo ello es poca cosa y fácilmente se remedia subiendo aquéllos, bajando éstos; mientras que un patrón establecido sobre malas medidas no dará jamás sino una prenda que siempre sentará mal, á pesar de cuanto se haga para corregirla. La precisión en las medidas es, por lo tanto, la primera regla que se ha de observar.

no hay ningún almirante, pues sabido es que no se concedió la dignidad á la muerte del almirante Baranger, que fué el último que estuvo de ella investido. Los vicealmirantes son tres, figurando al frente ellos, D. Pascual Corvera y Topete, el glorioso vencido de Santiago de Cuba. Los contraalmirantes son diez, siendo el más antiguo D. Juan Bautista Viniegra y Mendoza, conde de Villamar. Los capitanes de navío de primera clase, cuya categoría corresponde en la Armada á los generales de brigada del ejército de tierra, son 18. El actual ministro de Marina, D. José Ferrándiz, ocupa el cuarto lugar en el escalafón.

EL VÉRTIGO DE LO HORRENDO

El dolor ha violentado las mismas inclinaciones instintivas del hombre: las ha violentado, porque el instinto de todo animal aconseja huir del daño, y el hombre, al revés, lo busca. El animal cubre pies ante todo lo dañino, mientras que el hombre avanza hacia el mal; avanza con la atracción malsana, morbosa, invencible, que le produce el calor. Observad que cuando ocurre un naufragio, un incendio, una catástrofe cualquiera, la multitud acude como si el abismo le llamase: no acude para remediar, sino para caer; no es el impulso de salvación el que le mueve, sino el vértigo del dolor. La multitud padece el mal de la catástrofe: nunca se desarrolla la catástrofe solitaria, siempre tiene un atento y numeroso auditorio. Sentimos la atracción de la catástrofe, el vértigo de lo horrendo, de lo triste, de lo contorioso. Ante las llamas de un incendio padecemos el frío de la emoción perversa é insuperable: cuando el acero corta un miembro, miramos, miramos y sufrimos y gozamos, todo á la vez: tan fuerte es nuestro anhelo de sufrimiento, que buscamos el motivo de dolor para poder lamentarnos del dolor.

J. M. SALAVERRÍA.

DE MADRID

LA GUIA OFICIAL

Se ha publicado *La Guía Oficial de España*, libro muy sugestivo con sus cubiertas encarnadas y las armas Reales en oro. Hubiera debido salir á luz el 1.º de enero, pero en estas cosas se va despacio, pues ya se sabe que el poco más poco menos es regla de conducta, y lo que no se hace hoy se hace mañana, ó queda por hacer. Si en las oficinas no se dan mucha prisa, es de suponer que en la imprenta se toman las cosas con calma.

La en que se ha tirado *La Guía Oficial* es la de la Compañía Arrendataria de la Gaceta de Madrid, que sigue la costumbre de servir el periódico oficial al público sin que la compaginación correspondiente a la numeración de las páginas, lo que aumentaría la faena de imprenta, que se deja á cargo del lector, por sí no tiene en que ocuparse.

Al frente de *La Guía* figuran los retratos de Sus Majestades, grabados en acero en el año 1906 por D. Bartolomé Maura, hermano del presidente del Consejo de ministros. Todos los Maura son algo, pues parece que el apellido obliga á distinguirse. El político brilla en primera línea, el grabador no tiene rival, el pintor, es notable, el sacerdote se distingue por su saber y modestia y el jefe el hermano mayor recientemente fallecido, que se dedicó á continuar la industria de sus padres, sobresalió como poeta. En Mallorca se dice que era el que más valía de los Maura. El obispo de Orihuela también se llama Maura y es pariente de D. Antonio.

El Soberano más joven que figura en *La Guía Oficial* es el Rey de España don Alfonso XIII, que cumplirá el 17 de mayo 22 años; pero ha dejado de serlo por la tragedia de Lisboa, que ha elevado al trono á D. Manuel II, que en 15 de noviembre del año anterior cumplió 18 años.

En cambio el Emperador Francisco José de Austria cumplirá el 18 de agosto próximo 78 años.

PARA LAS DAMAS

Refiriéndose á esta utilísima y fácil costura, dice el «Tesoro de las Familias» que el lado que deberá doblarse se reclegará sobre una altura de seis á doce hilos, según sea más ó menos fina la tela; al plegarla se procura que el dobliz sea exactamente formado al hilo, y después se dobla aún más una ó dos veces esta alforza ó repliegue. Cuando el doblado ha de ser muy ancho, no se le dará á la alforza la amplitud de aquí; se hace tan sólo de manera que el borde de la tela no corra peligro de «desfilarse»; únicamente para los tejidos transparentes debe tener la alforza una longitud igual á la de la muestra; el hilo empleado ha de ser más fino que el que constituye la tela que quiere doblarse. Métese la aguja un hilo por encima del pliegue del doblado, se tira de la hebra con la cual se trabaja hasta que solamente quede un pequeño cabo de pocos centímetros, que se desliza bajo el doblado; élávese en seguida la aguja en el punto donde descansa la alforza.

PERFUMERÍA

Perfumes de moda. «Baiser du Printemps» extracto de casia, 0'5 litro; extracto de ámbar, 0'1 ídem; extracto de jazmín, 0'2 ídem; extracto de rosa, 0'5 ídem; extracto de violeta, 0'5 ídem; espíritu de rosa, triple, 0'5 ídem; esencia de bergamota, 8 gramos; esencia de limón, dos gramos. Mézclase y concérvase en frascos esmerilados.

Esencia de heliotropo: alcohol de 85 grados, un litro; vainilla cortada, 12 gramos; agua de azahar, 12 ídem. Macérese durante ocho días. Filtrese y embotéllese.

MEDIDAS

Es indispensable, y ello se impone, para un ama de casa el saber dirigir por sí misma la marcha de las labores de costura, indicar á su doncella como debe manejarse para apartar las modificaciones necesarias á la transformación de una toilette pasada de moda; para encargarse tal cual trajecito para la niña ó el bebé, tarea gozosa para una madre, como bien dice «Tesoro de las Familias», y cuya coquetría exquisita no tiene valor á sus ojos, sino para el arte que ha mostrado en crearlo ella misma y en perfeccionarlo. Este resultado no se puede alcanzar sin base (para establecer el trazado de un patrón) en medidas tomadas con la precisión más escrupulosa, toda vez que de este primer punto de partida depende todo el éxito. Una tela puede

sufragáneos son 52, contando 7 en Barcelona, que son los de la capital, Gerona, Lérida, Solsona, Tortosa, Urgel y Vich, con la particularidad de ser cardinal el obispo de Barcelona.

Y aquí pongo punto. No sé si resultará ligera la lectura de estos datos, pero afirmo que no es tarea que tenga tal carácter el reunirlos.

A. O.

Desde Roma

Pasado mañana empezará en la Cámara italiana la discusión sobre el proyecto de ley, presentado por los diputados radicales y socialistas sobre la supresión de la enseñanza religiosa en las escuelas elementales públicas.

Este es el argumento de que más se habla estos días en los círculos parlamentarios italianos. Desde hace más de un año no ha habido cuestión que tanto interés haya suscitado en la Cámara italiana, como ésta de la enseñanza religiosa.

Escucharemos pasado mañana al promotor de la propuesta jacobina.—Diputado socialista Bissolati—emprenderá la contra la Iglesia y la religión católica contra los curas... verdugos de la libertad de conciencia y enemigos del progreso, con otras ruidosas frases... progresistas por el estilo.

Sin embargo, por más que la masonería italiana, subvencionada—según nos consta—por la masonería francesa, haya ido trabajando á más no poder desde hace más de un año, para preparar en la Cámara el terreno favorable á la proyectada supresión de la enseñanza religiosa, es de prever que el Parlamento desechará la propuesta, contraria á los deseos de los italianos, que son católicos en su enorme mayoría.

Ha llegado al fin á Roma un mentís categórico de parte del ministerio de Estado francés, tocante al acuerdo que se afirmaba haber tomado el Gobierno de liquidar los bienes de las Obras pías francesas en Italia; bienes cuyo valor pasa de los 17 millones de francos.

El mentís ha causado viva satisfacción en la colonia francesa de Roma, comprendiéndose en esta á aquéllos que, á pesar de no ser muy adictos al Vaticano, veis sin embargo, que la medida que tomase el Gobierno, resultaría en mengua de la influencia francesa en el extranjero.

También en el Vaticano la nota del Gobierno francés ha sido acogida con satisfacción, pues se ve en ella la victoria de las tendencias moderadas en los ministerios franceses, preámbulo tal vez, de días menos tristes para la Iglesia en Francia.

Los españoles, además de los individuos de la familia Real, que están investidos con el collar de la orden de Carlos III, que es la distinción más apreciada después de la del Toisón, son 17, entre los cuales figuran cuatro cardenales, que son, por orden de antigüedad, el cardenal Sancha, el cardenal Casañas, el cardenal Herrera y el cardenal Merry del Val, secretario de Estado de Su Santidad.

El caballero gran cruz más antiguo de la misma orden es el marqués de Heredia, que obtuvo la distinción el día 9 de julio de 1864.

Al frente de las señoras que pertenecen á la Real orden de Damas Nobles de la Reina María Luisa, figura D.ª Narcisca Pastors, nombrada el 1.º de octubre de 1851.

El caballero que figura por su antigüedad al frente de los que poseen la gran cruz de Isabel la Católica es D. Miguel Tenorio, agraciado con ella el 10 de octubre de 1859.

Las Reales Maestranzas de caballería son: la de Ronda, creada en el año 1579; la de Sevilla, que data de 1670; la de Granada, que se organizó en 1686; la de Valencia, que se creó en 1870, y la de Zaragoza que tiene su origen en la antigua cofradía, erigida en Maestranza el 1819.

Las órdenes militares, recuerdo como las Maestranzas de antiguos tiempos, cuyas tradiciones hacen bien en conservar los pueblos, son cuatro: las de Santiago, Calatrava, Alcántara y Montesa. Don Fernando el Católico unió los maestrazgos á la Corona, y desde entonces el Rey de España es el gran maestro de todas ellas. A estas órdenes hay que la militar del Santo Sepulcro, de la que es gran Baylo protector en España S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Los duques que son grandes de España son 117. Los marqueses que tienen igual dignidad, son 103. Los condes que también la poseen, son 82. Hay un vizconde que también es grande de España y 2 barones. A estos hay que añadir D. Jaime Mariátegui y Perez de Barradas.

Son unos 950 los marqueses; unos 650 los condes; un centenar los vizcondes, y un poco más los barones que tienen el título sin que á él vaya unida la grandeza de España. A éstos hay que añadir los títulos extranjeros, cuyos poseedores se hallan personalmente autorizados para hacer uso de ellos en el Reino.

He de consignar que muchos de los títulos se hallan reunidos en una sola casa. La de Alba posee siete ducados, once marquesados, quince condados y tendrá unas catorce grandezas de España. La casa de Fernán-Núñez posee dos ducados, seis marquesados, catorce condados. La de Medinacluni reúne siete ducados, diez y seis marquesados, catorce condados y el duque es tres veces vizconde. Entre sus títulos figura el marquesado de Pallars y el condado de Ampurias. Los títulos de duque de Gandía y marqués de Lombía, que pertenecen á San Francisco de Borja, pertenecen á D.ª María de los Dolores Tellez-Giron Domínguez Fernández Santillán y Desmaísieres.

En España tenemos cuatro cardenales, que son los de Toledo, Burgos, Santiago y Barcelona. Los arzobispos son nueve: los de Toledo, Burgos, Granada, Santiago, Sevilla, Tarragona, Valencia, Valladolid y Zaragoza, y los obispos

enviaba á sus parroquianos acciones sin valor ó les hacía creer que colocaba su capital en buenas hipotecas; y como mediante sus mismas vituperables maquinaciones contaba siempre con nuevos ingresos, no le era difícil pagar puntualmente á sus clientes los grandes intereses prometidos. De este modo logró sostenerse durante unos años.

Fundó, además, por acciones una Central de automóviles, cuyo principal fin fué desde luego ganar nuevos medios para su primera empresa. Nombró director de aquel establecimiento á Franz Bohn, joven de 25 años, pero ya bibrón tan redomado como el mismo Friedberg. Ambos llevaron una vida de relajación imposible de describir. Basta decir que entre los dos mantenían de un modo espléndido á unas treinta amigas, á quienes habían instalado en magníficas habitaciones, les regalaban valiosas joyas y pasaban con ellas incabables orgías—todo con el dinero del incauto prójimo—. Finalmente, diré que el pasivo se eleva á la suma de tres millones de marcos, para que el lector se haga cargo de los engaños y despilfarros cometidos.

Como es natural, los dos culpables Friedberg y Bohn tenían algún cómplice, entre ellos el abogado Caro, que durante varios años prestó á los dos embusteros su apoyo como stúdio. Asimismo es de suponer que alguna de las amigas de los dos habrá sabido de dónde procedían las sumas que derrochaban. Desgraciadamente, tanto Friedberg como Bohn han logrado burlar la acción de la policía, escapándose; ésta, sin embargo, les sigue el rastro, y es indudable que logrará hacerles prender en el extranjero, lo cual será tanto más fácil, cuanto se sabe que los fugitivos no disponen ya sino de muy pocos medios pecuniarios.

A la prensa liberal le viene muy cuesta arriba este asunto, porque el gobierno del Imperio tenía la intención de presentar en estas sesiones del Reichstag una ley, mediante la cual se facilitarían las jugadas de Bolsa. Por más que desde un principio la parte conservadora del bloque se hubiese pronunciado en contra de semejante concesión al liberalismo, habíase esperado vencer esta resistencia; pero, en vista del reciente descalabro Friedberg-Bohn, la prensa de la derecha se empeña en demostrar que la vigente ley de Bolsa es un demasiado amplia, y pide al contrario su restricción. Por otra parte, de no lograr el príncipe de Bülow hacer aceptar su ley de Bolsa, será inevitable el desmoronamiento del bloque.

No dejará de ser una de las singulares bromas de la historia, que de este modo dos caballeros de industria hicieron el papel de botafuegos para que derribara al bloque liberal la actual mayoría del Reichstag.

Manifestaciones interesantes

Entre las manifestaciones que se hacen ahora por la prensa vascocongada por motivo del problema de la reintegración foral (por el cual no muestra gran interés la opinión pública) hablando con ocasión del proyecto de régimen local resultan sensacionales los siguientes argumentos que hace en *El Nervión* don José de Arrandiaga, el más significado de los nacionalistas ortodoxos.

Sostiene que no es lógico pedir la derogación de la ley de Junio del 76 porque la extensión de quintas, la de contribución á los vascos con que acabó esa ley, era gracia del Gobierno, no resto de las libertades vascocongadas.

Añade que querer que los demás hermanos derramen su sangre y entreguen dinero por la patria y los vascos no hagamos más que disputar los beneficios que los sacrificios de los otros puedan proporcionarnos, es revelar muy mal alma.

El vasco que quiere que sus compatriotas los catalanes, andaluces, gallegos, aragoneses, etc., suden para sostener la patria común y entreguen su sangre, en tanto que él alardea de ser tan español como el primero, no queriendo entregar ni su sudor ni su sangre, ese vasco no es un hombre honrado, ni noble, ni patriota.

¿Es ó no innoble el acto de sacrificar á nuestros hermanos en provecho y beneficio nuestro?

Los privilegios siempre son antipáticos, odiosos, repugnantes.

Estas declaraciones son sensacionales en los momentos presentes, en que celebran reuniones las Comisiones vascas en Madrid.

Boda con un condenado á muerte

Comunican de San Petersburgo que en una de las más tenebrosas prisiones de Rusia, Warsaw, ha ocurrido un episodio tierno y extraño á la par.

Hay allí varios revolucionarios procesados por intentar la organización de un ejército revolucionario y en estos días está verificándose la vista de la causa.

Uno de ellos, quizás el más gravemente comprometido, es el joven estudiante Lukartchik.

Cuando Lukartchik fué sorprendido en plena conspiración y preso, estaba á punto de casarse con una hermosa mu-

Matrimonios de millonarios

Desde hace una docena de años cruzó cuatro jóvenes americanas han cruzado el Atlántico para aportar á un viejo nombre su joven fortuna.

La América ha dado á la Europa, con el matrimonio de sus hijas, unos 176 150 000 dollars. De éstos han quedado en Francia unos 50 500 000 dollars. El resto se divide entre Inglaterra, Italia, Alemania y Rusia.

Las dotes más formidables han caído en Francia é Inglaterra, y las dos más cuantiosas pertenecen á dos herederas de los caminos de hierro. La dote más considerable, 15 millones de dollars, es la de la señorita Ana Gould, casada con el conde Boni de Castellane. La señorita Gould era la segunda hembra de los cuatro hijos de Say Gould, el presidente del camino de hierro de Tejas Pacífico, Manhattan-Elevated, Missouri-Pacífico, San Luis-Irán-Montana, y director de la Unión del Pacífico, que dejó al morir, el año 1892, una fortuna de 800 millones.

La segunda gran heredera es la conocida señorita Consuelo Vanderbilt, nieta del comodoro Cornelio Vanderbilt, que dejó de herencia 450 millones. La joven americana contrajo matrimonio con el duque de Marlborough. *La Duguesne*, como la llaman ellos, forma el orgullo de sus compatriotas. Aportó á su marido una dote de 50 millones, y al padre de éste, ya el Sr. Hammerley le había traído con su dote 35 millones. La señora Marshall O. Roberts llevó al coronel Ralph Viviani más de 60 millones.

Entre las dotes principales que han recaído en Francia se cuenta la de la señorita Frederic Stevens, que llevó 7 millones de dollars al duque de Dino; las dos Sras. Singer, que aportaron cada una 2 millones á sus esposos, el Príncipe de Polignac y el duque de Decazes; la Sra. Litta Gardner, 4 millones al marqués de Breuille; la señorita Forbes, un millón al duque de Choiseul-Praslin, y otro millón la Sra. Livermore al barón de Seillière.

Son dignas de mención las dotes de la condesa Langier Villars, 800 000 dollars; la baronesa de Uriere, 550 000; la marquesa de Morés, la baronesa Blanc, la baronesa de Luznet, la princesa Poniatowska, 500 000 cada una; la baronesa Lepelletier d'Aunay, 350 000; la baronesa de Lagrange, 250 000. No hablamos de las dotes de 200 000 dollars ó de un millón de francos porque forman legión... y son una miseria.

Estos matrimonios son también importantes desde el punto de vista etnográfico. Además, los hombres de su país han acostumbrado á las americanas á un respeto caballeresco distinto al que se guarda entre los latinos.

La feliz América no ha conocido los tiempos de Grecia y Roma; no conserva reminiscencias de las épocas en que el padre de familia tenía derecho de vida ó muerte sobre su descendencia. Los anglo-ajtones han conservado á sus mujeres la libertad de que ya gozaban en sus florestas.

¿Cómo será la nueva generación que reuna la sangre azul de estos antiguos nobles europeos y la sangre roja de los millonarios en la mezcla de la raza sajona y latina?

¿Qué costumbres y aficiones dominarán en los espíritus de hijos cuyos padres tienen tan diversos principios? Muchos opinan que conservarán el arjuro, la energía de una raza nueva y el self-control, de los americanos, capaces de las grandes empresas, de despreocupación y de trabajo, y guardarán al mismo tiempo la distinción de la vieja sangre latina, el gusto por el Arte...

De ser esto cierto, valdrá mucho más la promesa de los hombres que nacieron entre la nobleza europea que los millonarios que vienen á dorar sus viejos blasones.

En España, esto nos interesa sólo á título de curiosidad, inguna gran dote americana ha venido á aumentar nuestra fortuna... No sé si esto será mortificante para los hombres; pero, en cambio, satisface seguramente el amor propio de las mujeres.

COLOMBINI.

Nuevo escándalo en Berlín

Un nuevo escándalo de actualidad mucho que hablar. Esta vez los héroes pertenecen al mundo de la Bolsa. Un banquero, Siegmund Friedberg, de apenas treinta años de edad, había establecido en esta capital, hace unos cinco años, un pequeño negocio de banca que no tardó en convertirse en una gran empresa que se imponía al público. Las oficinas ocupaban últimamente tres pisos y los empleados formaban una verdadera legión.

Pero, hace poco, toda esta grandeza se hundió y los numerosos parroquianos y acreedores comprendieron, con inmenso disgusto suyo, que la grandiosa empresa no había sido más que puro engaño. Friedberg, por medio de sus numerosos agentes, así como de un periódico que publicaba con el título de «El consejero en el mercado financiero», y que se pregona por las calles de Berlín, había sabido atraerse multitud de personas que le confiaron sumas más ó menos crecidas (de pocos centenares á medio millón de marcos) para hacer en su nombre operaciones de Bolsa. Estos incautos se reclusaban en todas las comarcas alemanas y había entre ellos individuos de toda suerte de carreras y profesiones. Friedberg, entre tanto, ni siquiera trabajaba en la Bolsa, sino que

Desde Roma

El importante trabajo de la codificación del derecho canónico, no estará terminado completamente hasta dentro de tres años, al menos.

Se necesita todavía un año para acabar la prueba, que será presentada á la aprobación del Papa. Lograda ésta, se hará la revisión del Código, para la cual se necesitarán más de dos años.

¡Solamente después de tres ó cuatro años, quedará terminado el Código de derecho canónico, que constituirá un hecho importantísimo en la historia eclesiástica.

Monseñor Gasparri, uno de los principales colaboradores de la codificación, á pesar de su promoción al cardenalato, continúa dedicando toda su actividad á este trabajo y todavía es presidente de la comisión de los consultores, y secretario de la comisión cardenalicia.

17 febrero de 1908.

chacha de quien se había enamorado tiernamente.

Hace pocos días, al empezar la vista, corrió por la población el rumor de que los procesados serían condenados á muerte. La prometida de Lukartchik visitó á éste en la prisión y oyó de él los mismos tristes augurios. Y entonces decidió casarse á todo trance y sin perder momento, queriendo ser del hombre á quien amaba, aún al mismo borde del sepulcro.

Hechas las gestiones oportunas con el mayor apremio, las autoridades judiciales autorizaron la boda. Y cuando la vista se estaba celebrando, en un intervalo de la requisitoria otorgado por el presidente del tribunal, el joven revolucionario y su abnegada amante se unieron para siempre.

Se ha pronunciado la sentencia. Lukartchik ha sido, como se temía, condenado á muerte. Si el heroísmo y el amor de su esposa no alcanzan el indulto, el infeliz enamorado será fusilado brevemente.

Desde Roma

Desde hace una docena de años cruzó cuatro jóvenes americanas han cruzado el Atlántico para aportar á un viejo nombre su joven fortuna.

La América ha dado á la Europa, con el matrimonio de sus hijas, unos 176 150 000 dollars. De éstos han quedado en Francia unos 50 500 000 dollars. El resto se divide entre Inglaterra, Italia, Alemania y Rusia.

Las dotes más formidables han caído en Francia é Inglaterra, y las dos más cuantiosas pertenecen á dos herederas de los caminos de hierro. La dote más considerable, 15 millones de dollars, es la de la señorita Ana Gould, casada con el conde Boni de Castellane. La señorita Gould era la segunda hembra de los cuatro hijos de Say Gould, el presidente del camino de hierro de Tejas Pacífico, Manhattan-Elevated, Missouri-Pacífico, San Luis-Irán-Montana, y director de la Unión del Pacífico, que dejó al morir, el año 1892, una fortuna de 800 millones.

La segunda gran heredera es la conocida señorita Consuelo Vanderbilt, nieta del comodoro Cornelio Vanderbilt, que dejó de herencia 450 millones. La joven americana contrajo matrimonio con el duque de Marlborough. *La Duguesne*, como la llaman ellos, forma el orgullo de sus compatriotas. Aportó á su marido una dote de 50 millones, y al padre de éste, ya el Sr. Hammerley le había traído con su dote 35 millones. La señora Marshall O. Roberts llevó al coronel Ralph Viviani más de 60 millones.

Entre las dotes principales que han recaído en Francia se cuenta la de la señorita Frederic Stevens, que llevó 7 millones de dollars al duque de Dino; las dos Sras. Singer, que aportaron cada una 2 millones á sus esposos, el Príncipe de Polignac y el duque de Decazes; la Sra. Litta Gardner, 4 millones al marqués de Breuille; la señorita Forbes, un millón al duque de Choiseul-Praslin, y otro millón la Sra. Livermore al barón de Seillière.

Son dignas de mención las dotes de la condesa Langier Villars, 800 000 dollars; la baronesa de Uriere, 550 000; la marquesa de Morés, la baronesa Blanc, la baronesa de Luznet, la princesa Poniatowska, 500 000 cada una; la baronesa Lepelletier d'Aunay, 350 000; la baronesa de Lagrange, 250 000. No hablamos de las dotes de 200 000 dollars ó de un millón de francos porque forman legión... y son una miseria.

Estos matrimonios son también importantes desde el punto de vista etnográfico. Además, los hombres de su país han acostumbrado á las americanas á un respeto caballeresco distinto al que se guarda entre los latinos.

La feliz América no ha conocido los tiempos de Grecia y Roma; no conserva reminiscencias de las épocas en que el padre de familia tenía derecho de vida ó muerte sobre su descendencia. Los anglo-ajtones han conservado á sus mujeres la libertad de que ya gozaban en sus florestas.

¿Cómo será la nueva generación que reuna la sangre azul de estos antiguos nobles europeos y la sangre roja de los millonarios en la mezcla de la raza sajona y latina?

¿Qué costumbres y aficiones dominarán en los espíritus de hijos cuyos padres tienen tan diversos principios? Muchos opinan que conservarán el arjuro, la energía de una raza nueva y el self-control, de los americanos, capaces de las grandes empresas, de despreocupación y de trabajo, y guardarán al mismo tiempo la distinción de la vieja sangre latina, el gusto por el Arte...

De ser esto cierto, valdrá mucho más la promesa de los hombres que nacieron entre la nobleza europea que los millonarios que vienen á dorar sus viejos blasones.

En España, esto nos interesa sólo á título de curiosidad, inguna gran dote americana ha venido á aumentar nuestra fortuna... No sé si esto será mortificante para los hombres; pero, en cambio, satisface seguramente el amor propio de las mujeres.

COLOMBINI.

Desde Roma

Desde hace una docena de años cruzó cuatro jóvenes americanas han cruzado el Atlántico para aportar á un viejo nombre su joven fortuna.

La América ha dado á la Europa, con el matrimonio de sus hijas, unos 176 150 000 dollars. De éstos han quedado en Francia unos 50 500 000 dollars. El resto se divide entre Inglaterra, Italia, Alemania y Rusia.

Las dotes más formidables han caído en Francia é Inglaterra, y las dos más cuantiosas pertenecen á dos herederas de los caminos de hierro. La dote más considerable, 15 millones de dollars, es la de la señorita Ana Gould, casada con el conde Boni de Castellane. La señorita Gould era la segunda hembra de los cuatro hijos de Say Gould, el presidente del camino de hierro de Tejas Pacífico, Manhattan-Elevated, Missouri-Pacífico, San Luis-Irán-Montana, y director de la Unión del Pacífico, que dejó al morir, el año 1892, una fortuna de 800 millones.

La segunda gran heredera es la conocida señorita Consuelo Vanderbilt, nieta del comodoro Cornelio Vanderbilt, que dejó de herencia 450 millones. La joven americana contrajo matrimonio con el duque de Marlborough. *La Duguesne*, como la llaman ellos, forma el orgullo de sus compatriotas. Aportó á su marido una dote de 50 millones, y al padre de éste, ya el Sr. Hammerley le había traído con su dote 35 millones. La señora Marshall O. Roberts llevó al coronel Ralph Viviani más de 60 millones.

Entre las dotes principales que han recaído en Francia se cuenta la de la señorita Frederic Stevens, que llevó 7 millones de dollars al duque de Dino; las dos Sras. Singer, que aportaron cada una 2 millones á sus esposos, el Príncipe de Polignac y el duque de Decazes; la Sra. Litta Gardner, 4 millones al marqués de Breuille; la señorita Forbes, un millón al duque de Choiseul-Praslin, y otro millón la Sra. Livermore al barón de Seillière.

Son dignas de mención las dotes de la condesa Langier Villars, 800 000 dollars; la baronesa de Uriere, 550 000; la marquesa de Morés, la baronesa Blanc, la baronesa de Luznet, la princesa Poniatowska, 500 000 cada una; la baronesa Lepelletier d'Aunay, 350 000; la baronesa de Lagrange, 250 000. No hablamos de las dotes de 200 000 dollars ó de un millón de francos porque forman legión... y son una miseria.

Estos matrimonios son también importantes desde el punto de vista etnográfico. Además, los hombres de su país han acostumbrado á las americanas á un respeto caballeresco distinto al que se guarda entre los latinos.

La feliz América no ha conocido los tiempos de Grecia y Roma; no conserva reminiscencias de las épocas en que el padre de familia tenía derecho de vida ó muerte sobre su descendencia. Los anglo-ajtones han conservado á sus mujeres la libertad de que ya gozaban en sus florestas.

¿Cómo será la nueva generación que reuna la sangre azul de estos antiguos nobles europeos y la sangre roja de los millonarios en la mezcla de la raza sajona y latina?

¿Qué costumbres y aficiones dominarán en los espíritus de hijos cuyos padres tienen tan diversos principios? Muchos opinan que conservarán el arjuro, la energía de una raza nueva y el self-control, de los americanos, capaces de las grandes empresas, de despreocupación y de trabajo, y guardarán al mismo tiempo la distinción de la vieja sangre latina, el gusto por el Arte...

De ser esto cierto, valdrá mucho más la promesa de los hombres que nacieron entre la nobleza europea que los millonarios que vienen á dorar sus viejos blasones.

En España, esto nos interesa sólo á título de curiosidad, inguna gran dote americana ha venido á aumentar nuestra fortuna... No sé si esto será mortificante para los hombres; pero, en cambio, satisface seguramente el amor propio de las mujeres.

COLOMBINI.

Almacenes MONTANER

Panería, Sastrería y Camisería—Novedades para Señora y Caballero
SINDICATO 2 A 10—MILAGRO 1 A 11
Baratara verdad por final de temporada

EXCLUSIVO DEPÓSITO de las acreditadas
MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR WERTHEIM
Y PARA HACER CALCETA Y GENEROS SEYFERT

Importantisimo para el público
HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos braguetos...

Esta plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos braguetos...

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las dislocaciones...

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona...

Información

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Hemos recibido la Memoria leída en la Junta general celebrada el día 26 del actual...

La Junta Protectora dice en la Memoria que no ha alterado su marcha...

Cada año sigue creciendo la Sociedad y cumpliendo su misión.

En la Sección de Caja de Ahorros durante el año de 1907 se efectuaron 10.295 imposiciones...

Los reintegros en 1906 alcanzaron la cifra de 7.881 por un capital de 2 millones...

En 1907 se expidieron 209 libretas más que en 1906.

El movimiento en la Sección de Monte de Piedad ha sido con poca diferencia el del año anterior...

La Junta para ensanchar el radio de acción del Monte de Piedad...

Expone la Junta que por lo adelantado de las obras de la nueva casa social...

Da un expresivo voto de gracias a la Comisión Administrativa...

Dedica un sentido recuerdo al fallecido jefe de oficinas D. Bartolomé Arbós...

Publica las comparaciones gráficas de los capitales prestados y número de partidas existentes...

Reformas Sociales
El día 8 de marzo próximo en el salón de la casa Consistorial...

Las diez de dicho día, tendrá lugar la elección para los vocales obreros...

Los patronos que tienen derecho a tomar parte en dicha elección...

El temporal

El temporal ha calmado ya en nuestras aguas.

En vista de ello las barcas del bon se han hecho a la mar por la madrugada...

El vapor Menorquín, que anoche a última hora suspendió la salida...

El vapor Cataluña, durante su travesía ha encontrado viento N. flojo...

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos:

Bajoli: barómetro 757.2, viento N. NE. fresco, marejada gruesa...

Alcudia: viento S. O., flojo, mar gruesa del NE., cielo cubierto.

Soller: viento del O. fresco, mar tendida del N., cielo nublado.

Ibiza: 768.13, N. flojo, cielo cubierto, marejada.

En el vapor Balear, ha marchado esta tarde a Barcelona y Madrid el director de la «Isla Marítima»...

Este señor va con el objeto de informar ante la Comisión del Congreso...

En la Sección de Deportes del Ateneo de Mahón ha organizado el campeonato de «foot-ball»...

El premio para primera «tenas» será una copa de plata...

Sólo podrán tomar parte los «tenas» menorquines.

La iglesia de Esporlas
Se ha reunido la Junta Diocesana de Reparaciones...

Los productos mallorquines

Durante la pasada semana los productos mallorquines han obtenido las siguientes cotizaciones:

Almendras de Mallorca, cosecha nueva a 18 l/8 duros los 41.600 kilos.

El mercado se manifiesta firme. Algarrobas de Mallorca de 13.09 a 13.39 ptas. los 100 kilos.

Habichuelas de Mallorca de 36 a 37 pesetas los 100 kilos.

Los valencianos están en alza y las restantes flojean.

Uva de Mallorca de 26 a 32 reales los 10 kilos.

Tomates de Mallorca de 16 a 18 reales los 10 kilos.

Las algarrobas de Ibiza se han cotizado a 13.69 pesetas los 100 kilos...

El vapor Menorquín, que anoche a última hora suspendió la salida...

El vapor Cataluña, durante su travesía ha encontrado viento N. flojo...

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos:

Bajoli: barómetro 757.2, viento N. NE. fresco, marejada gruesa...

Alcudia: viento S. O., flojo, mar gruesa del NE., cielo cubierto.

Soller: viento del O. fresco, mar tendida del N., cielo nublado.

Ibiza: 768.13, N. flojo, cielo cubierto, marejada.

En el vapor Balear, ha marchado esta tarde a Barcelona y Madrid el director de la «Isla Marítima»...

Este señor va con el objeto de informar ante la Comisión del Congreso...

En la Sección de Deportes del Ateneo de Mahón ha organizado el campeonato de «foot-ball»...

El premio para primera «tenas» será una copa de plata...

Sólo podrán tomar parte los «tenas» menorquines.

La iglesia de Esporlas
Se ha reunido la Junta Diocesana de Reparaciones...

El Vice-cónsul de la República Argentina en esta capital...

El número total de inmigrantes durante dicho año se elevó a 209.103.

Los productos mallorquines

Durante la pasada semana los productos mallorquines han obtenido las siguientes cotizaciones:

Almendras de Mallorca, cosecha nueva a 18 l/8 duros los 41.600 kilos.

El mercado se manifiesta firme. Algarrobas de Mallorca de 13.09 a 13.39 ptas. los 100 kilos.

Habichuelas de Mallorca de 36 a 37 pesetas los 100 kilos.

Los valencianos están en alza y las restantes flojean.

Uva de Mallorca de 26 a 32 reales los 10 kilos.

Tomates de Mallorca de 16 a 18 reales los 10 kilos.

Las algarrobas de Ibiza se han cotizado a 13.69 pesetas los 100 kilos...

El vapor Menorquín, que anoche a última hora suspendió la salida...

El vapor Cataluña, durante su travesía ha encontrado viento N. flojo...

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos:

Bajoli: barómetro 757.2, viento N. NE. fresco, marejada gruesa...

Alcudia: viento S. O., flojo, mar gruesa del NE., cielo cubierto.

Soller: viento del O. fresco, mar tendida del N., cielo nublado.

Ibiza: 768.13, N. flojo, cielo cubierto, marejada.

En el vapor Balear, ha marchado esta tarde a Barcelona y Madrid el director de la «Isla Marítima»...

Este señor va con el objeto de informar ante la Comisión del Congreso...

En la Sección de Deportes del Ateneo de Mahón ha organizado el campeonato de «foot-ball»...

El premio para primera «tenas» será una copa de plata...

Sólo podrán tomar parte los «tenas» menorquines.

La iglesia de Esporlas
Se ha reunido la Junta Diocesana de Reparaciones...

El Vice-cónsul de la República Argentina en esta capital...

El número total de inmigrantes durante dicho año se elevó a 209.103.

«Isla Marítima» don Lorenzo Galmés

el cual, según noticias particulares, debe regentar el nuevo despacho que aquella sociedad instalada en Barcelona.

RELIGIOSAS

Para mañana
Santos.—Leandro, arzobispo de Sevilla, confesor, Cirilo, patriarca y Justo, mártir.

Cuarenta Horas.—Terminan en San Francisco, en sufragio de las Almas del Purgatorio.

A las seis y media exposición, seguidamente turno de misas hasta las doce.

Por la tarde, a las seis y media, Corona, meditación, estación, Te-Deum y reserva después de la cual se cantará un responso en sufragio de las almas del Purgatorio.

Continuarán en Santa Eulalia en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

A las seis exposición, a las nueve y tres cuartos Horas menores y misa mayor.

Por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, rosario a las seis y cuarto; Triduo con sermón por el P. Miguel Roselló y reserva.

MEMORANDUM

PARA MANANA
Sol.—Sale a las 6 h. 24 m.; pónese a las 17 h. 40.

Salidas para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7.40, 14 y 8.15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

Salidas de Felanitx y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

Salidas de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla a las 8.40, 12.15 y 17.

Salidas de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

Salidas de Felanitx y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

Salidas de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla a las 8.40, 12.15 y 17.

Salidas de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

Salidas de Felanitx y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

Salidas de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla a las 8.40, 12.15 y 17.

Salidas de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

COMERCIALES

VALORES LOCALES!
Día 26 de Febrero de 1907.

Crédito Balear. 100.00
Fomento Agrícola. 82.90
Acciones Vapores Isla. 92.00

Valores Públicos
Oficial del día 26 Febrero
4 por 100 interior cotizado. 82.90

5 por 100 amortizable. 101.15
Banco de España. 454.00

Tobacos. 408.75
Franco. 114.90
Libras. 28.95

Barcelona (Bolsa) día 26, a tarde
4 por 100 anterior fin de mes. 89.78

4 por 100 amortizable. 100.00
Nortes. 66.90

Alicantes. 90.90
Oreunas. 27.25
Colombias. 71.87

Exterior de París. 84.20
Renta Francesa. 87.10
Barcelona (Bolsa) día 18, 26 mañana

4 por 100 interior fin de mes. 82.88
Nortes. 67.15

Alicantes. 91.15

Para mañana
Sol.—Sale a las 6 h. 24 m.; pónese a las 17 h. 40.

Salidas para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7.40, 14 y 8.15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

Salidas de Felanitx y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

Salidas de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla a las 8.40, 12.15 y 17.

Salidas de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

Salidas de Felanitx y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

Salidas de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla a las 8.40, 12.15 y 17.

Salidas de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y 8.15.

Salidas de Felanitx y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

ALMACENES MATONS--Can Juanet POSITIVA LIQUIDACION de todos los artículos de la casa. Ocasión para comprar barato

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico. El día 17 de marzo saldrá de Bilbao... Línea de New-York, Cuba y Méjico. El día 25 de febrero saldrá de Barcelona... Línea de Venezuela Colombia. El día 11 de marzo saldrá de Barcelona... Línea de Filipinas. El día 23 de marzo saldrá de Barcelona... Línea de Buenos Aires. El día 3 de marzo saldrá de Barcelona... Línea de Canarias. El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona... Línea de Fernando Póo. El día 25 de marzo de Barcelona... Línea de Tanger. Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes...

Lloyd italiano Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires... VIRGINIA. El día 18 de marzo saldrá el vapor... CORDOBA. Se admite carga y pasaje...

LLOID SABAUDO Comp.ª de vapores Trasatlánticos

El día 11 de marzo saldrá de TARRAGONA para Buenos Aires el magnífico vapor de 12,000 toneladas... Tomaso di Savoya. Con camarotes de lujo, especial de tercera clase...

Devolveré siempre el dinero

Tan persuadido estoy por la experiencia de catorce años que las Pastillas Freixas Romera son infalibles para curar la Tos, Asma, Bronquitis... Píldoras Freixas Romera reconocidas por los médicos del mundo entero...

Joven De 14 ó 16 años se necesita para un comercio de esta capital...

DINERO. Por papeletas de empeño, ropas, alhajas, muebles, papel del Estado ó local... Fuera bragueros. Se garantiza su curación sin necesidad de medicación interna...

DOLOR. Reumático, Inflamatorio y Nervioso. Se cura con el tan acreditado DUVEL que con tan feliz éxito vende la Farmacia Martines...

Bienorragia. Reciente y crónica, uretritis, catarro de la Vagína y clitoris... Capsulas Vathy de Geracép. Frasco 5 pías. en todas las farmacias...

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural...

Vapores Directos LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana Guanánamo, Santiago de Cuba y Mausanillo saldrá de este puerto el día 29 del corriente el magnífico vapor MIGUEL GALLART...

No mas pelo blanco Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz...

Vapores Trasatlánticos DR PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ

Viajes directos de Barcelona á Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el día 12 de cada mes... VALBANERA. Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía...

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Elimina el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el útero. Por su acción inocua elimina el pelo ó vello...

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y La Veloce... Sardegnia, Lombardia, Italia, Venezuela.

LA IODHYRINE del DOCTOR DESCHAMP HACE ADELGAZAR progresivamente en pocas semanas... OBESIDAD. Único producto serio, garantido absolutamente infalible...

Maquina de escribir New American Ufg.

Ultima palabra en máquinas de escribir sencilla, sólida y de fácil manejo á 35 DUROS--SE NECESITAN AGENTES Jardin de la Reina 17, bajos (esquina Pelaires)

Solucion Benedicto DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consumivas, inapetencia, debilidad general, postura, nerviosas, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escorbuto, etc...

La Cantábrica Seguros mínimos de vida Seguro infantil

Cooperativa de ahorros y pensiones con Contraseguro y liberación de Pólizas Consejo de administración Presidente--Excmo. Sr. Duque de Bivona...

Estómago

Curación radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales... Polvos del Dr. JULIUS MERC EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS...

ACEITE de HOGG de HIBADO FRESCO de BACALAO, Natural y Medicinal (Tramo Triangular). Es el más generalmente recomendado por los Médicos de todo el Mundo...

—No dudes, y si mi palabra no te basta... Zuma la cerró la boca con otro beso. —Estoy segura de tu silencio, y es inútil añadir, que, incluso Julio, debe ignorarlo todo. —Te lo juro. —Gracias; ahora vuelve al lado de tu hermano, yo me reuniré pronto contigo para velarle juntas esta noche. Y salió apresuradamente del saloncito. Giuditta quedó sola. Tenía aún el rostro un poco alterado, los ojos injectados, los labios pálidos y convulsos. Pensaba en la revelación fatal de Zuma, pensaba en el daque y examinaba en su mente aquel papel fatal y misterioso. Después sus ideas cambiaron de rumbo. Recordó el coloquio sostenido con el monstruo. ¿Conseguiría Momo distraer aquellos papeles importantes que servirían para rehabilitar á su pobre padre, perder al marqués? No lo esperaba. La muchacha volvió á la habitación del hermano que seguía durmiendo y donde se le reunió Zuma. —He escrito al duque—dijo ésta—y el mensajero está ya en viaje; ahora estoy más tranquila; estálo tú también; pasaremos la noche juntas. —Velaré yo sola á mi hermano. —No, no quiero dejarte, podría agravarse.

har, vertió de él en un vasito, añadió agua y volvió á Momo diciéndole: —Bebe esto, ya que no tengo otra cosa que darte, ni quiero despertar á nadie. El monstruo se había sentado, y cogiendo el vaso con ambas manos, lo vació de un trago. —¿Qué bien me hace—murmuró—gracias, ahora puedo bajar y os lo contaré todo. Se deslizo hasta la alfombra; había adquirido sus fuerzas y se extrañaba él mismo pe haberse desvanecido como una mujer. No sabía que las sacudidas violentas morales de que había sido presa desde algún tiempo, habían acabado por debilitar su físico. No reparaba que había pasado días enteros sin alimento alguno, él que estaba acostumbrado y era propenso á embriagarse. Giuditta pallidísima, pero siempre bella, con sus ojos oscuros, radiantes de satisfacción, con las trenzas negras, medio sueltas por la espalda, se había sentado en el diván é indicó á Momo que se sentara á su lado. Quedó como cortado, no se atrevía. Pero la joven le cogió por una mano y le obligó con dulce violencia á obedecer. —Tú me debes un largo relato—dijo con vivacidad. Para apoderarte de aquellos papeles debes haber luchado mucho. Cuando los vi manchados de sangre, tuve casi miedo, como si hubiera sido cometido un delito. —Un delito, en efecto ha sido cometido...

Momo hizo un esfuerzo para levantarse. Giuditta se inclinó mucho más hacia él y entonces la reconoció. —¿Vos?... ¿vos?... balbuceó con ímpetu de alegría imposible de describir. —Si, no te muevas... tú has venido aquí por mí ¿verdad? Zuma me dijo que me esperabas en mi habitación y he venido: te encontré extendido sobre la alfombra... y te coloqué sobre mí cama. Una gruesa lágrima brilló en los ojos de Momo; juntó las manos é hizo para hablar, pero Giuditta se lo impidió. —Espera... me dirás dentro de poco lo que ha sucedido, quiero antes que te repongas por completo. Le quitó el paño empapado de la frente y apoyó en ella su mano. Momo experimentaba una sensación imposible de describir; sus pupilas dilatadas y fijas en Giuditta expresaban un reconocimiento sin límites: creía soñar. Después lanzó un grito roncó é hizo ademán de incorporarse en la cama. En su semblante se reflejaba la angustia, el terror. —Los papeles... los papeles... balbuceó. —Estáte tranquilo, los papeles están en seguro, los he cogido yo. Una expresión de inefable felicidad reapareció en el semblante del monstruo. —Espera—añadió Giuditta—no te muevas, no hables hasta que yo te lo diga. Y acercándose al escritorio, cogió una botella que contenía extracto de flor de azahar. Las dos jóvenes se sentaron una al lado de la otra abrazadas. Las horas transcurrieron lentamente. De pronto oyeron algunos golpes fuertes, secos, insistentes en el portón del palacio. —¿Quien puede ser á estas horas?—dijo Zuma poniéndose de pie. —Acaso el duque que vuelve...—respondió temblando y enrojeciendo Giuditta. —No es posible; pero continuán llamando y nadie abre: espera, voy á despertar á los criados. Zuma se lanzó fuera de la estancia. Giuditta quedó sola, presa de una fuerte emoción. Los golpes habían cesado y Giuditta oyó perfectamente el ruido del portón que se abría. Alguien había entrado, pero ¿quién? La joven tenía curiosidad por saberlo: Zuma tardaba. Giuditta, vencida por la impaciencia y por la curiosidad, pasó al saloncito contiguo y se encontró de frente á la amiga que volvía. Zuma estaba pálida y agitada. —Es Momo—dijo jadeante—el criado de tu tío; dice que tiene cosas importantes que revelarte, papeles preciosos que entregarte y quiere verte en seguida. Los ojos de Giuditta centellearon: el pecho estaba ansioso. —¿Voy—balbuceó.—¿Dónde te has dejado? —Le he conducido yo misma á tu habitación.